

5-2-2008

Argentina: ninguna lección aprendida

C. Iriart

H. Waitzkin

Follow this and additional works at: https://digitalrepository.unm.edu/lasm_cucs_es

Recommended Citation

Iriart, C. and H. Waitzkin. "Argentina: ninguna lección aprendida." (2008). https://digitalrepository.unm.edu/lasm_cucs_es/120

This Article is brought to you for free and open access by the Latin American Social Medicine at UNM Digital Repository. It has been accepted for inclusion in Spanish by an authorized administrator of UNM Digital Repository. For more information, please contact disc@unm.edu.

Documento CUCS # 28A

IJHS200636(1)Iriart-WaitzkinSpanish

Iriart C, Waitzkin H. Argentina: no lesson learned. [Argentina: ninguna lección aprendida]. International Journal of Health Services 2006; 36(1):177-196.

Objetivos: El artículo analiza, con eje en las políticas de salud, los procesos políticos, ideológicos, sociales y económicos por los cuales la economía argentina fue transformada, las consecuencias estructurales, las políticas responsables de dismantelar el estado de bienestar, y las alternativas surgidas con fuerza a partir de la crisis de finales de 2001.

Metodología: Análisis cualitativo de entrevistas y documentos, combinado con análisis de datos cuantitativos secundarios para contextualizar la situación.

Resultados: El artículo analiza las causas de la crisis de mediados de la década de 1970 en América Latina y las respuestas impulsadas por las instituciones de crédito internacional. Profundiza en la situación Argentina desde la década del 90 y las políticas de reforma del sector salud impulsadas por el Banco Mundial, que fueron aceptadas y ejecutadas por el gobierno argentino. Los autores analizan los profundos cambios ideológicos que facilitaron la aceptación acrítica de la salud como un bien de mercado y el retiro estatal de su responsabilidad de garante del derecho a la salud y de proveedor de servicios financiados con impuestos. A continuación, el análisis se centra en los resultados a nivel social y económico de diez años de ajuste estructural de la economía argentina y de reformas del sistema de salud, así como las respuestas dadas a nivel del sector salud por los gobiernos que surgen después de la crisis de finales de 2001. Finalmente, se analizan algunos de los movimientos sociales que proponen alternativas a las políticas gubernamentales, ya que éstas no hacen más que aumentar las oportunidades de negocios para las corporaciones multinacionales, mientras profundiza el achicamiento del papel del estado como proveedor de servicios de salud.

Conclusiones: Argentina ofrece un paradigmático ejemplo para analizar los cambios a través de los cuales el país se insertó en la economía "globalizada" impuesta por el Consenso de Washington. Estos procesos se han profundizado aun más con la presión de la Organización Mundial de Comercio y los tratados de libre comercio. Sin embargo, la aparición de movimientos cuestionadores del modelo que ofrecen alternativas revitaliza la discusión y ofrece vías concretas para transformar el modelo excluyente impuesto por las políticas neoliberales.